

Discours cérémonie des vœux
28 janvier 2016
Saint Quentin en Yvelines

Monsieur le Préfet
Madame la Députée, chère Françoise,
Monsieur le Président, cher Michel,
Mesdames et messieurs les Elus,
Mesdames et Messieurs les Partenaires,

Chers collègues, chers amis,

C'est un grand plaisir pour moi de me trouver ici aujourd'hui pour ouvrir cette année du 25^e anniversaire de l'université en vous présentant, du fond du cœur, mes meilleurs vœux.

J'espère que 2016 sera favorable à chacun d'entre vous et à toute notre communauté, universitaire mais aussi nationale.

L'année dernière a été marquée par une succession d'événements tragiques. Notre université a été endeuillée par la mort, le 13 novembre, de Quentin Mourier, doctorant issu de l'Ecole d'architecture de Versailles. Je voudrais rendre hommage à sa mémoire, et à celle de toutes celles et tous ceux qui ont été tués dans ces lâches attentats. Je remercie tous les personnels de l'université d'avoir su écouter les étudiants, adapter les conditions de travail et faire bloc face à la barbarie.

C'est pour cette communauté que nous constituons tous ensemble, que je forme aujourd'hui mes vœux les plus fervents. L'année qui commence est un tournant pour l'université. Je souhaite qu'elle soit celle d'un souffle nouveau. Le choix, dans lequel je me suis engagé personnellement, de prendre toute notre place dans l'Université Paris Saclay est aujourd'hui un succès. Malgré les incertitudes, ce cadre nouveau, puissant et original est une chance pour le développement de notre université. L'UVSQ est aussi une source d'enrichissement pour l'Université Paris Saclay. Nous y apportons la vision d'une université de service public, attentive à son territoire et à l'accueil de tous les étudiants, soucieuse du bien-être de tous ses personnels, et tournée vers une recherche pluridisciplinaire de niveau international.

Dans les prochains mois, nous allons porter ensemble de nouvelles propositions au cœur de Paris-Saclay. Nous allons défendre une gouvernance démocratique et équilibrée, l'intégration harmonieuse de nos formations, dès la licence et le DUT et jusqu'au doctorat, et l'identité intellectuelle et scientifique de nos laboratoires réunis autour de grandes thématiques innovantes.

Nous avons pour cela toutes les qualités nécessaires. Nous en avons aussi les moyens, grâce au rétablissement financier que nous avons mené à bien. Nous avons toutes et tous pris notre part de cet effort, et je veux souligner la formidable cohésion collective dont nous avons fait preuve quand nous avons traversé ces difficultés. Je tiens à saluer ici le travail de toute mon équipe, en particulier des trois vice-présidents en charge des conseils, Stéphane Delaplace, Christian Delporte et Fanny Morineau. Alors qu'ils arrivent au bout de leur mission au service de l'intérêt général, je veux témoigner ma reconnaissance et celle de toute l'université pour leur compétence et leur dévouement.

Notre santé financière retrouvée va nous permettre maintenant de réduire la précarité dans les emplois administratifs et techniques et de contribuer au mieux-être au travail de tous les personnels. Elle nous permettra aussi de renforcer nos laboratoires par le recrutement de chercheurs d'avenir. Ils et elles participeront au rayonnement scientifique de l'UVSQ, dont l'année écoulée a donné tant d'exemples, de l'expérience de Philaé au congrès de la société européenne d'histoire environnementale ou à celui de l'association française de sociologie, de l'inauguration de la plateforme médicale de l'UVSQ à la signature du contrat de mobilité innovante avec la Communauté d'Agglomération Versailles Grand Parc en passant par la mise en œuvre de Versailles Science Lab. Sans oublier l'IEP de Saint-Germain-en-Laye et l'ESPE académique dans le domaine de l'enseignement.

Notre force nouvelle nous donnera aussi la possibilité d'améliorer l'accueil des étudiants. Nous avons connu une augmentation de 15% du nombre d'étudiants depuis le début de mon mandat, preuve de notre attractivité et de la qualité des formations que vous faites vivre au quotidien. La réussite de nos étudiants est supérieure de plusieurs points à la moyenne nationale. Le 12 mars prochain, au Vélodrome de Saint-Quentin-en-Yvelines, en

présence du secrétaire d'Etat à l'enseignement supérieur, nous rendrons hommage à tous les étudiants diplômés de master, toutes disciplines confondues.

Je remercie les Directrices et Directeurs de composantes ainsi que la Direction de la Communication d'avoir rendu possible cette première.

Notre Maison de l'étudiant sera également prochainement inaugurée. Et nous allons désormais soutenir toutes les initiatives améliorant la vie des étudiants et les conditions de travail des étudiants au niveau de l'Université Paris-Saclay.

Notre fondation universitaire, la Fondation UVSQ, est devenue un outil prometteur de développement de l'université, comme en témoigne la campagne en faveur de la Bibliothèque universitaire ou le développement du réseau des anciens étudiants.

Les partenariats avec les collectivités territoriales et avec notre tissu socio-économique se sont renforcés. Vous savez qu'ils sont pour nous une priorité et qu'ils le resteront, et je suis heureux de saluer aujourd'hui celles et ceux qui en sont les acteurs.

Pour l'année qui commence, je fais le vœu d'une université solidaire, tournée vers le futur. Nous devons croire en nous, en notre force, en nos résultats et en notre avenir.

Notre recherche est excellente : nous pouvons encore l'améliorer, en soutenant les laboratoires et les innovations par de nouveaux dispositifs.

Nos formations conduisent nos étudiants au succès : il faut faire encore mieux, en particulier avec l'intégration de nos licences et de nos DUT dans l'Université Paris-Saclay.

Je veux aussi faire progresser notre fonctionnement au quotidien, en simplifiant les procédures administratives internes et en réduisant le nombre d'interlocuteurs des responsables de diplômes, d'équipes et de projets.

On parle souvent de l'université, de ses valeurs, de ses principes. Nous sommes tous attachés à notre mission de service public. Cette mission doit avoir une traduction concrète, pour les hommes et les femmes qui composent notre communauté. C'est cela qui m'importe.

Après avoir traversé ensemble ces quatre années, je veux que pour l'année qui vient, nous n'oublions pas l'essentiel.

Dans des institutions de plus en plus gigantesques, face à des procédures de plus en plus lourdes, il faut nous battre pour mettre l'humain au centre de notre projet, dans une université à échelle humaine.

Cela veut dire ne pas nous diviser, ne pas nous engager dans des querelles artificielles, mais travailler à ce que, sur tous les sites, dans toutes les disciplines et tous les services, nous puissions être fiers d'appartenir à l'UVSQ.

A l'orée du 25^e anniversaire de l'université, je vous souhaite, à tous et à toutes, une excellente année 2016, sous le signe de l'avenir qui nous rassemble.

Distinctions scientifiques

Le moment est maintenant venu d'honorer les collègues enseignants-chercheurs, personnels d'appui et de soutien à la recherche et la formation, et également les étudiants méritants qui ont été distingués au cours de l'année 2015.

Même si tous ne peuvent pas être parmi nous aujourd'hui.

Tout d'abord, les enseignants-chercheurs ayant reçu une distinction. Je demande aux personnes que je vais citer maintenant de me rejoindre sur scène à la fin de mon appel :

- **Etienne ANHEIM**, maître de conférences en histoire, coordinateur scientifique du LabEx Patrima et vice-président de la Fondation des sciences du patrimoine, a été nommé Chevalier dans l'ordre des Arts et des Lettres ;
- **Emmanuel CADOT**, professeur de chimie, membre de l'Institut Lavoisier de Versailles, a reçu la médaille d'or et le Prix de l'autorité nationale pour la recherche scientifique et l'innovation de Roumanie ;
- **Sébastien FLOQUET**, maître de conférences en chimie, a reçu la médaille d'or et le Prix de l'autorité nationale pour la recherche scientifique et l'innovation de Roumanie. Il a reçu le Prix de la division "chimie de coordination" de la Société Chimique de France. Enfin, il a été nommé Chevalier dans l'Ordre du mérite de l'Innovation Belge ;
- **Valérie MASSON-DELMOTTE**, a été élue co-présidente du Groupe 1 du GIEC. Elle a également reçu le Prix Martha T. Muse 2015 remis par le Comité scientifique sur la recherche en Antarctique au nom de la Fondation Tinker ;

- **Grégory QUENET**, professeur d'histoire environnementale et membre junior de l'Institut Universitaire de France, est lauréat du prix littéraire François Sommer 2016, de la Fondation François Sommer pour la chasse et la nature, pour son ouvrage paru en 2015 "Versailles, une histoire naturelle" ;
- **Luc ROBBIANO**, professeur de mathématiques, est Lauréat du Prix Langevin de l'académie des Sciences ;
- **Archana SINGH-MANOUX**, Directrice de recherche au Centre de recherche en épidémiologie et santé des populations, a reçu le Prix Inserm-Recherche ;
- **Cyril SPOZA**, enseignant-chercheur de sciences de l'environnement au Laboratoire Atmosphères, Milieux, Observations Spatiales, est nommé à l'Institut Universitaire de France en tant que membre junior ;
- **Charlotte MARTINEAU**, maître de conférences en chimie à l'Institut Lavoisier de Versailles, est nommée à l'Institut Universitaire de France en tant que membre junior.

Je vous félicite toutes et tous.

Nous sommes vraiment très fiers de vos contributions à la reconnaissance et la notoriété de notre université.

Nous pouvons vous applaudir à nouveau.

Merci chers collègues.

Nous allons maintenant passer aux étudiants et diplômés qui se sont distingués cette année.

- **Isabelle BRETTHAUER** a reçu le prix Favard de Langlade pour sa thèse ;
- **Orianne DUMAS** est lauréate de la bourse de la Fondation L'Oréal ;
- **Jérémy JOURDAN-MARQUES**, lauréat du Prix André Isoré de la Chancellerie des Universités, a reçu le Prix de thèse du Cabinet Lexavoué ;
- **Nessim KLEICHE et Alice ANDRÉO** sont lauréats de la bourse Lafayette, octroyée par l'ambassade des Etats-Unis en France ;

- **Shabahang KOWSAR**, docteur du Centre d'Histoire culturelle des sociétés contemporaines, est lauréate du Prix Mérimée de la ville de Compiègne (qui récompense les auteurs de thèses sur le Second Empire) ;
- **Aya OKANOUCI** est lauréate de la Bourse de la Fondation des Sciences du Patrimoine ;
- **Morgane RICHEUX** est championne de France universitaire de Tae Kwon Do en 2015 ;
- **Lambert TRENORAS** a reçu le prix Demeny-Vaucanson.

Je vous félicite toutes et tous, nous sommes vraiment très fiers de vos contributions à la reconnaissance et la notoriété de notre université.

Palmes

J'ai également le plaisir cette année de remettre les Palmes Académiques à 13 collègues. Comme vous le savez, il s'agit de la plus ancienne des distinctions décernées pour honorer les mérites des personnels relevant du ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche.

En 2015, 1 collègue a été promu au grade d'officier des Palmes Académiques et 12 collègues ont été promus au grade de chevalier dans l'ordre des palmes académiques.

J'appelle à me rejoindre ceux qui sont dans la salle et citerai l'ensemble de ces collègues :

- Yasser Alayli
- Emmanuelle Bourcier
- Sandrine Clavel
- Xavier Crettiez
- Valérie Daux
- Stéphane Delaplace
- Nadine Fédel
- Catherine Hun
- Marie-José Méric
- Bernard Mignotte
- Véronique Pauly
- Yves Poirmeur
- Hamida Szewczyk

En 2009, **Yves Poirmeur** a été élevé au grade de chevalier dans l'ordre des palmes académiques. Il a poursuivi son investissement personnel soutenu dans des missions scientifiques, pédagogiques et administratives tant au niveau national et international, qu'au niveau de l'université ; il est encore à ce jour vice-président en charge des affaires juridiques. La constance de son investissement lui vaut aujourd'hui une nouvelle distinction au grade d'officier.

Yves Poirmeur, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons Officier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Yasser Alayli a été nommé professeur à l'UVSQ en 1999. Après avoir construit la filière d'enseignement des sciences pour l'ingénieur, il a mis en place des co-diplomations avec des universités étrangères au Liban, en Ukraine, en Bulgarie, en Jordanie et en Afrique du sud. Directeur du LIRIS pendant 4 ans, il a ensuite participé activement au regroupement de 3 laboratoires pour créer l'actuel Laboratoire d'ingénierie des systèmes de Versailles, qui a donné naissance à une start-up autour de la transmission d'informations par la lumière LED. Yasser Alayli, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

(insigne + poignée de main + photo)

Emmanuelle Bourcier assure la responsabilité du service de scolarité de l'UFR des sciences, qui gère les licences et masters de 5 départements disciplinaires et près de 4000 étudiants. Une lourde responsabilité pour laquelle, Emmanuelle Bourcier fait preuve d'un investissement remarquable avec la transition de nos formations dans le cadre de l'Université Paris Saclay.

Emmanuelle Bourcier, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Sandrine Clavel, spécialiste de droit international, a été recrutée à l'UVSQ en 2007. Devenue doyen de la Faculté de droit et science politique en 2012, elle a impulsée une nouvelle dynamique en développant les partenariats avec les institutions et les entreprises du territoires. Elle est désormais également présidente de la conférence des doyens de droit et science politique.

Sandrine Clavel, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Xavier Crettiez a intégré la faculté de droit et science politique en 2001 et assumé de nombreuses responsabilités ayant conduit à la création de Science Po Saint-Germain dont il est directeur adjoint depuis sa création.

Xavier Crettiez, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques. (insigne + poignée de main + photo)

Valérie Daux a rejoint l'UVSQ en 2009 à la faveur d'une évolution de ses thématiques de recherche vers la reconstruction des paléo-environnements continentaux. Au sein du laboratoire des sciences du climat et de l'environnement commun à l'UVSQ, au CNRS et au CEA, elle transmet sa passion et sa rigueur aux doctorants qu'elle encadre.

Valérie Daux, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Stéphane Delaplace a d'abord été un pilier de la création de l'IUT de Vélizy-Rambouillet, notamment dans le montage de la formation de génie électrique et informatique industrielle. Directeur de département, puis directeur de l'IUT, il a ensuite été élu vice-président du Conseil d'administration de l'université en mai 2012, en charge des moyens et du contrat quinquennal. En première ligne sur le redressement de l'UVSQ, il a fait preuve d'un dévouement et d'une énergie sans faille.

Stéphane Delaplace au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques. (insigne + poignée de main + photo)

Nadine Fédel assure depuis plus de 30 ans ses missions avec un professionnalisme remarquable. Toujours à l'écoute de chacun, elle est appréciée de tous en tant que secrétaire du département GEA de l'IUT.

Nadine Fédel, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques. (insigne + poignée de main + photo)

Catherine Hun a rejoint l'UVSQ en 2007. Adjointe au directeur général des services, elle assure avec un très grand professionnalisme et un investissement exemplaires les fonctions de directrice des affaires financières.

Catherine Hun, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Marie-José Méric est arrivée à l'UVSQ en 1998 après un début de carrière dans le secteur privé. Initialement en charge du relais handicap et des examens de l'UFR des sciences sociales, elle assure depuis 2011 la gestion de scolarité des étudiants de master à l'Observatoire de Saint-Quentin-en-Yvelines. Sérieuse et dynamique a rapidement gagné la confiance de ses supérieurs.

Marie-José Méric, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Bernard Mignotte a tout au long de sa carrière exemplaire réussi à mener de front une recherche de très haut niveau et occuper des fonctions de directions de structures pendant plus de 15 ans. Directeur d'un master et d'une école doctorale, il est, entre autres, membre de la school sciences du vivant et membre du Sénat académique.

Bernard Mignotte, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Véronique Pauly, maître de conférences, est arrivée à l'UVSQ en 1992. Organisatrice et médiatrice confirmée, elle a assumé de nombreuses responsabilités du conseil de département au conseil d'administration de l'université. Son dévouement en faveur de la communauté académique s'est également exercé hors de l'UVSQ à travers son enseignement à l'École Polytechnique pendant 12 ans et sa participation à de nombreux jurys de recrutement de fonctionnaires. Véronique Pauly est désormais directrice de l'Institut des études culturelles et internationales.

Véronique Pauly, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Hamida Szewczyk exerce depuis 10 ans à l'IUT de Mantes en Yvelines. Administrateur systèmes, réseaux et télécommunications, elle est très appréciée par l'ensemble du personnel de l'IUT pour sa grande implication.

Hamida Szewczyk, au nom du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, nous vous faisons chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Retraités

Il me reste à demander à **Evelyne Courant**, **Patricia Roig** et **Jean-Louis Serre** de me rejoindre. Ces trois collègues sont parmi nous ce soir, et je tiens à les en remercier, car ils ont après une longue et éminente carrière rejoint les rangs des retraités de l'UVSQ.

Evelyne Courant a débuté sa carrière comme gestionnaire administrative au rectorat de Versailles en 1974. Arrivée à l'UVSQ en 1991 en tant que gestionnaire de scolarité, elle devient 10 ans plus tard chef de service des licences puis des masters à l'UFR des sciences sociales, et enfin, depuis 5 ans, exerce la fonction de responsable administrative de l'Institut des études culturelles et internationales. Quarante ans de service pendant lesquels elle a développé de nouvelles compétences en matière de communication, de ressources humaines et de gestion financière. Son parcours exceptionnel et les qualités qu'il révèle lui ont permis de s'adapter aux nouveaux défis de l'Institut ces dernières années. Je pense en particulier à la fusion de 2 UFR avec une augmentation de 70% du nombre d'étudiants, pour laquelle Evelyne Courant s'est révélée une collaboratrice précieuse pour le directeur de l'Institut. Chère collègue, vous quittez aujourd'hui l'IECI et l'UVSQ, mais j'espère que vous leur conserverez une grande place dans votre cœur. Merci à vous.

(remise du presse-papiers + poignée de main + photo avec JL)

Patricia Roig, vous êtes dans l'enseignement supérieur depuis 1976 et depuis 1988 au Centre universitaire de Versailles comme technicienne chargée des TP de chimie en Deug. Après votre réussite au concours d'ingénieur d'études en 2003, vous avez eu en charge les relations internationales, puis la responsabilité administrative de l'ISTY, école d'ingénieurs

de l'UVSQ, à cheval sur deux campus Vélizy et Mantes. Vous avez assuré la bonne marche administrative de l'école et participé à son développement au coté des 3 directeurs qui se sont succédés dont elle est très appréciée pour ses aptitudes à trouver des solutions et à interagir avec nos partenaires. Chère collègue, je sais qu'il est d'usage de dire que nul n'est irremplaçable. Je ne doute pas que le ou la collègue qui vous succèdera saura s'inspirer de votre dévouement pour accomplir la mission qui l'attend. Vous quittez aujourd'hui l'ISTY et l'UVSQ, mais j'espère que vous leur conserverez une grande place dans votre cœur. Merci à vous.

Jean-Louis Serre, vous êtes arrivé à l'UVSQ le 31 décembre 1991 : vous faites partie des pionniers qui ont rejoint l'UVSQ et ont donné naissance sa première offre de formation. Professeur des universités et membre du laboratoire ENDICAP, qui est un unité de recherche mixte UVSQ – INSERM, vous continuerez de publier vos travaux de génétique et à transmettre vos connaissances aux étudiants, grâce au statut de professeur émérite que le conseil scientifique vous a accordé.

Enfin, j'ai le plaisir de laisser la parole au président de la Fondation de l'université, Yves Fouchet, qui m'a promis d'être bref.